

DIARIO

DE PALMA

del viernes 7 de

agosto de 1812.

*San Cayetano fundador.*

Quarenta Horas en San Jayme, dedicadas á San Cayetano: exposicion por la mañana, reserva por la noche.

A Luna nueva á las 5 h. 4 m. de la mañana.

HORAS.	TERMÓMETRO.	BARÓMETRO.	VIENT. Y ADMÓSF.
6 de la mañana.	19 grad.	28 p. 2 l.	E. sereno.
12 del día.	21 grad.	28 p. 3 l.	E. N. nubecillas.
6 de la tarde.	19 grad.	28 p. 3 l.	S. sereno.

Conclúyese el artículo de ayer.

S. E. encarga á estas milicias que observen é imiten la conducta de las demas del reyno. Las de Tras-los-Montes y su general han dado motivos de elogio á S. E., y últimamente ha sido muy digna la conducta de los tres regimientos de la Beira Baxa á las órdenes del brigadier Lecor; prestaron atencion y obediencia á sus oficiales, y de consiguiente se retiraron á presencia de un enemigo superior, sin que este se atreviese á incomodarlos. S. E. da gracias á dicho brigadier y á los tres regimientos, que son el de Castello-Branco, Idaña y Covilhan.

S. E. cree que debe tambien mencionar la excelente conducta de la guarnicion de Almeyda, á las órdenes de su gobernador el

coronel Mesurier , quando el enemigo se acercó á aquella plaza S. E. da las gracias al referido coronel y á la guarnicion , en esta está comprehendido el regimiento de Feira , de la division del partido de Oporto.

La conducta de las milicias de todo el reyno , excepto en esta desgraciada ocasion , ha sido siempre buena al frente del enemigo y S. E. no duda que los regimientos que han faltado ahora , aprovecharán el primer momento paaa recobrar su honor , y most que son portugueses.

Los oficiales generales hicieron quanto les fué posible para contener y reunir las tropas ; pero los que se dexan apoderar de un terr pánico , no ven , no oyen , y en fin no saben lo que hacen y así sus esfuerzos vinieron á ser inútiles ; pero S. E. está plenamente satisfecho de su conducta.

S. E. no puede ménos de mencionar al capitán del regimiento de caballería núm. 11 , Juan Viesa , que con 40 caballos detuvo por 15 ó 20 minutos los esquadrones franceses , y dió así tiempo á los fugitivos para pasar el Mondego. Esto prueba lo que se puede hacer una poca infanteria en órden. S. E. , para manifestar su satisfaccion por la conducta de este oficial , de que le han formado los brigadiéres Trat y Wilson , lo propondrá á S. A. R. príncipe regente para el grado de mayor.

Así como S. E. elogia quando hay mérito para ello , también en el caso contrario desaprueba publicamente. A las tropas con darle ocasion parara los elogios , y evitar la de sus reprehensiones. — *Mozinho* , ayudante general.

Señor Editor.

En el diario de Mallorca de 5 del actual se lee un artículo del diario de la tarde de Cádiz copiado de los de Paris ; y baxo el título de *que es facil hacer algunas observaciones* vierte el señor redactor vespertino el veneno mas activo : el diarista de Mallorca lo copia muy á gusto como todas las producciones de aquel fanático , preocupado , y de consiguiente algo le toca esta plaga á nuestro mallorquin , á bien que es un pobre mercaderato acalorado , y no puede levemente oscurecer á sus paisanos llenos del fervor de lealtad y amor á la patria.

¿A que conduce hacernos saber las máximas maquiabélicas de los periódicos franceses ponderando la prosperidad de aquel p...

vaya para los discretos ese punto de crítica, pero vaya para los incautos, y para los espíritus napoleónicos ese confortativo espi-rituoso como de un alambique parisiense.

Mil modos hay de seducir y ganar corazones, este es uno de ellos: así lo hacen algunos de nuestros embriagados en el día; digo, de los de la república independiente de todos, y de la que todos dependíamos: no pueden ni se atreven a hablar contra la Constitución, y blasfeman de sus atributos, esto es, de las precisas consecuencias de sus sagrados artículos: á ti te lo digo, entiendo tu sobrina: hasta en la cátedra del Espíritu Santo se anatematiza al redactor, conciso, aurora &c. ¿por qué no gritan contra el gobierno, los ordinarios ó superiores que los degri-xan circular, particularmente saliendo de Cádiz que es el centro de los tribunales y de la ley? ¿por qué antes de fallar contra los escritos y escritores, no prueban y convencen de que los estatutos, reformas &c. de que tratan no son comprendidos ni conseqüentes de las nuevas leyes, y que estas pueden combinarse enteramente con la permanencia de sus deseadas rutinas y antiguas costumbres? ¡Ah! que el interés, la rabia, la venganza, el miedo hacen una mescolanza allá en sus adentros, que sale á la voca como un precipitado torrente de lavas en las erupciones de los volcanes.

Así, aunque por diverso medio el señor diarista de la tarde de Cádiz, y así su seqüaz ó monacillo el de Mallorca: la Francia llena de felicidades, de riqueza, recursos, y dominio general del orbe: interprete la noticia el que quisiere, que á todo da lugar: ¿ves esa nubecilla? (decía un frayle que iba á la quësta, á los payos) pues mañana lo vereis: al día siguiente llonia, y decía el pajarraco frayle: ¿no os lo dije ayer? hacia un día sereno, y les decía lo mismo: ya se ve, para qualquiera accidente era presagio la nubecilla: lo mismo el vespertino con su artículo copiado de los diarios de Paris. Por mi parte firmaría sin tomar agua bendita, su destino á vigia, periodista, y cónsul en islas Marianas; y al señor su amigo de Mallorca á los Terribios de Sevilla, si es que los franceses querrian admitir á este Toribio.

Es de Vmd. señor editor su amigo el de antaño.

ESPAÑA.

Noticia que acabamos de recibir de la Mancha.

Alborotóse el gallinero de estos cantones quando ménos lo esperabamos. Todo es prisas en franceses y afrancesados: van, vie-

nen ; piden carros ; hacen lios ; hay llantos ; se advierten cuchicheos ; limpianse botas ; resuena el tambor : ¿ qué novedad es esta ? ; Empleados en la farsa napoleónica ! ¿ A donde van vuestros amoos ? Algun paseo militar van á executar : estaos quietos en casa , que los manchegos cuidaremos de vuestras fortunas y familias. Pero ¡ os vais ! ¿ Muy lejos ? ¿ Tardareis en dar la vuelta ? ¿ Supongo que ireis en coche á lo imperial y real ? ; Que lástima ! ¿ Y no sabremos la causa de dexarnos ? ¿ Y os retirais todos , todos ? ¿ No hay entre vosotros uno que haya ganado un amigo á quien fiar su seguridad ?

Con efecto : el 22 (junio) á la media noche llega al general de Manzanares un parte. Orden al momento para que las guarniciones de Infantes , Valdepeñas y Sta. Cruz se presenten en Manzanares. ¿ Y con qué direccion ? A Toledo. ¿ Y el quartel general ? Tambien. ¿ Y los afrancesados ? Los primeros. ¿ Con qué en la Mancha quedamos por ahora libres de pícaros ? Muchos se nos van ; pero aun se quedan algunos agazapados ; mas se echará un ojeo , y la pieza que se levante llevará en pos de sí buenos matacanes.

NOTICIAS PARTICULARES DE PALMA.

Embarcaciones que ayer dieron fondo en este puerto.

De Mahon en un dia , el capitan Antonio Capelo , ingles , bergantin Noueste , en lastre.

De Idem en idem , el patron Sebastian Gorgoll , catalan , xabeque San Antonio , en lastre.

De Malta en 22 dias , el capitan Joseph Pior , ingles , bergantin Ahiles , con 4^o quarteras de trigo.

De Salou en 2 dias , el patron Francisco Carrau , catalan , laud San Antonio , en lastre.

De Idem en idem , el patron Joseph Bordes , catalan , pingue el Carmen , con 35 pasajeros y vino.

De Calélla en 2 dias , el patron Juan Bigos , catalan , laud San Antonio , con 3 pasajeros y correspondencia.

De Alicante en 7 dias , la corbeta de S. M. B. del mando del capitan Modus , con 120 reclutas y una partida de dinero.

De la Habana en 66 dias y Algeciras en 12 , el capitan Juan Tramujas , catalan , fragata la Merced , con 5 pasajeros y diferentes géneros.